
 
 

Fiche méthode : 
repérer les principales FONCTIONS dans la phrase (1/3) 

 
 
Les fonctions à partir du verbe 
 
Pour chaque verbe conjugué : 

 
1. Poser la question « Qui est-ce qui + verbe » ou « Qu'est-ce qui + verbe » 

pour trouver le sujet du verbe. (Attention aux sujets inversés : règles O41 et O42))  
 
 Sébastien gagne la course.   
             sujet 
 
 (Question : « Qui est-ce qui gagne la course ? » Réponse : Sébastien.) 
                                   

           
 Sous l’arbre poussaient des champignons. 

                                                     sujet inversé 
 
(Question : « Qu’est-ce qui poussait sous l’arbre ? » Réponse : des champignons.) 
 
 

2. Après le verbe, a-t-on un complément ?  
 
a) Si le complément est direct (sans préposition) et répond à la question  

« sujet-verbe + qui ? » ou « sujet-verbe + quoi ? », c'est un C.O.D. (Complément 
d’Objet Direct). 
 
 Jean regarde Léa. 
                         C.O.D. 
 

 (Question : « Jean regarde qui ? »  Réponse : Léa.) 
  
 Jean observe les étoiles. 
                                    C.O.D. 
 
 (Question : « Jean observe quoi ? »  Réponse : les étoiles.) 
 

Quand le C.O.D. est sous la forme d’un pronom, il peut être avant le verbe.  
 Jean les observe. 
                C.O.D. 
 
b) Attention, si le complément suit l’un de ces verbes attributifs  

être, paraître, sembler, 
devenir, demeurer, rester, 
passer pour, avoir l'air (de), être considéré comme, 

ce n’est pas un C.O.D. mais un attribut du sujet. 
 

 Cet animal est craintif.                                          
                              attribut du sujet 
 
 Cette tour est devenue un monument incontournable. 
             attribut du sujet 



 

Repérer les principales FONCTIONS dans la phrase (2/3) 
 
 

c) Si le complément est indirect (avec la préposition à / de)  
et répond à la question « sujet-verbe + à qui ? / à quoi ? »  
                                 ou « sujet-verbe + de qui ? / de quoi ? »,  
c'est un C.O.I. (Complément d’Objet Indirect). 

  
 Jeanne pense à sa fille.  
                                   C.O.I.                              
 (Question : Jeanne pense à qui ? Réponse : à sa fille). 
 
 Jeanne parle de son voyage. 
                                     C.O.I. 
 (Question : Jeanne parle de quoi ? Réponse : de son voyage). 
 
 Attention : le C.O.I. sous la forme d’un pronom peut parfois être avant  
 le verbe et la préposition ne sera pas visible. 
 Jean parle à Luc.    Jean   lui   parle.                  
                           C.O.I.                C.O.I. 
  

S'il y a déjà un C.O.D. ou un C.O.I., le 2ème C.O.D. ou C.O.I. du même verbe est 
appelé C.O.S. (Complément d'Objet Second). 
  

 Jeanne raconte  son voyage  à sa fille. 
                                        C.O.D.        C.O.S. 
 
 Jean a déjà parlé à Luc  de ce problème.  
           C.O.I.     C.O.S. 
 

3. Si le complément peut être enlevé ou déplacé dans la phrase, et s'il donne une 
indication : 
- de temps : c'est un C.C. de temps (C.C. : abréviation de Complément Circonstanciel). 
 J’ai rencontré Tom à midi. 
 
- de lieu : c'est un C.C. de lieu 
 Le chien dort sous la table. 
 
- de manière : c'est un C.C. de manière. 
 Elle parle lentement. 
 
Il existe aussi des C.C. de moyen (en bus), de but (pour la course), de cause (à cause 
de la neige), d'accompagnement (avec mon ami), etc. 
 
 

4. Quand le complément indique un lieu, un temps et qu’il ne peut pas être supprimé 
ni déplacé, c’est un complément essentiel. Il est introduit par des verbes particuliers. 
 

- Complément essentiel de lieu 

• après un verbe de localisation : habiter, loger, résider, se trouver, être (dans le sens 
de se trouver)… J’habite à Paris. 

• après un verbe de mouvement (aller, se rendre à, se diriger vers…)                             
Je vais au cinéma. 

• après « être situé, être placé ». L’immeuble est situé en centre-ville. 



Repérer les principales FONCTIONS dans la phrase (3/3) 
 

 

 

- Complément essentiel de temps, après les verbes durer, dater. 

Le film dure deux heures. Il date de 2019. 
 

Il existe aussi des compléments essentiels de mesure (et poids et distance), 
après les verbes couter, peser, mesurer, parcourir… L’entrée coute cinq euros. 

 
 

5.  Si le verbe est à la voix passive (exemple : « la souris est mangée par le chat » au lieu 
de « le chat mange la souris »),  
le complément après le verbe qui commence par « par » ou « de » est appelé 
complément d'agent. 
 
 La souris a été mangée par le chat.              Il était aimé de tous. 
         compl. d’agent                        compl. d’agent 
 
 

Les fonctions à partir du nom 
 

5. Si l'adjectif est directement à côté du nom, il est épithète. 
  un beau chien  
  le chien noir 
 

 
6. Si l'adjectif (ou le G.N.) est séparé du nom par une virgule, il est apposé  (apposition). 

  Fier, le chien donne la patte.   
  Mme Durant, ma voisine, vient de partir. 
 

 
7. Si le complément complète un nom et commence par une préposition (à, de,      sans, 

en…), c'est un complément du nom (souvent abrégé C.D.N.). 
  une brosse à dents 
  la maison de nos voisins 
  un chien sans collier 
  une queue en tire-bouchon 
                           C.D.N. 
 
Attention : ne confondez pas le complément du nom et le C.O.I. 
   
  Le complément du nom suit un nom :   Le chien de ma voisine est beau. 
                                                                                   C.D.N.  
 
  Le C.O.I. complète un verbe :                Il  a parlé  de ma voisine. 
                                                                      C.O.I.  
Remarque :  
ne dites pas « la chambre à mon frère »  mais « la chambre de mon frère ». 


